



notes de lecture

De l'être (ou du non-être...) juif

Par Olivier Kahn

ESSAIS

ADAM BIRO

«UN JUIF PERPLEXE»

Ayant commis plusieurs livres abordant différents aspects de la vie juive, l'auteur se présente comme «athée libre penseur» et «juif français (juif mais français) en 2013, né hongrois juif (hongrois mais juif), en 1941». Et, venant d'une famille ayant payé un lourd tribut à l'antisémitisme, au moment où ce type de délire resurgit ouvertement un peu partout c'est à une réflexion des plus sérieuse que convie cet ancien maître d'œuvre d'une anthologie de l'humour yitte. Des «Mots et idées clefs en vrac» à «Un pays pour les Juifs», en passant par nos différences (réelles ou supposées), le désir d'appartenance et ses impossibilités, «notre hypersensibilité», les conversions et changements de nom ou le rapport entre Israël, Palestine et Diaspora, il propose une sorte d'état des lieux de la judéité en forme d'exploration très personnelle étayée par nombre d'observations ou méditations. Charpenté en une vingtaine de thèmes abordés au fil de 28 paradoxes, recourant parfois à une inversion des codes typographiques (essentiellement pour les capitales ce qui revient à «décapiter» certains sujets...), le tout se lit avec intérêt et souvent un plaisir teinté d'agacement en faisant penser à une vaste partie d'«autopilpul» érudit autour de liens apparemment irréguliers. Mais d'autant plus réels que parfois inconscients avec la «chose» juive.

Editions Métropolis, 133p.